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海军工程大学国家自然科学基金项目资助情况分析

姜 涛 王听哗

海军工程大学科研部 , 武汉

学校概况

海军工程大学的前身是经毛泽东主席亲自批准

于 年 月 日成立的大连海军学校机械系 ,

年从大连搬迁到武汉 , 年 月与海军电子

工程学院合并组建为海军工程大学 。学校在湖北省

武汉市 、天津市 、四川省夹江地区分别建有校区 ,本

部位于湖北省武汉市 。学校现拥有 个国家重点建

设学科 、 个湖北省重点学科 有 个一级学科博

士学位授权点 、 个二级学科博士学位授权点 ,

个一级学科硕士学位授权点 、 个二级学科硕士学

位授权点 建有 个国家级重点实验室 、 个国家级

研发中心 。近年来 ,有 多项成果获国家和军队

科技进步奖 ,其中获国家科技进步奖一等奖 项 、二

等奖 项 ,军队科技进步奖一等奖 项 ,科研获奖

数量和等级居全军院校前列 、海军院校之首 。

学校获科学基金资助情况

之前 ,由于我校作为军队工程技术院校的性质 ,

主要任务是完成上级下达的 、与武器装备研发相关

的科研项目。近年来 ,随着国家对高新武器装备的

投人不断加大 ,学校在此领域已逐渐在同类单位中

占据优势地位 。但在基础研究工作领域 ,学校作为

不大 ,反思原因主要是研究工作以工程应用为主 ,对

基础研究缺乏深人正确的认识 ,基础研究只是少数

人凭借兴趣爱好追求的目标 。以国家自然科学基金

以下简称科学基金 为例 ,学校于 年首次获得

科学基金支持 ,其后仅在 、 、 、一 、

年各获得一项资助 。从 年开始 ,学校每

年均能获得资助项 目 ,但项 目数长期徘徊在个位数 。

步入 “十一五 ”后 ,随着国家对基础研究工作的重视 ,

科学基金经费规模年增长幅度达到 以上 ,加之

学校综合实力稳步提升 ,陆续出台了一系列政策措

施 ,成功营造了鼓励基础研究的良好环境 ,引导科研

人员积极申请 、广泛参与 ,我校争取科学基金资助工

作取得了较大进展 。 一 年共申请 项 ,

获资助 项 ,其中重点项 目 项 、优秀青年基金

项 ,平均资助率 ,资助经费共计 万元 。

特别是 年以来 ,项 目申请数稳定在 项以

上 ,获得资助项目数在 项以上 ,均较前有显著提

升 。资助情况具有如下特点 。

项目申请数 、资助数 、经费数 稳步提升 ,

平均资助率较为稳定

一 年期间 ,学校共申报科学基金项 目

项 ,获资助 项 ,总经费 万元 ,平均资助

率为 。 。一 年期间 ,上述 项数据分

别为 项 、 项 、 万元 、 ,其中项 目申

报数 、获资助项目数 、资助经费数均有大幅增加 ,平

均资助率基本持平 。

表 一 年间我校获科学墓金资助情况

年度
申请项目

项

资助项目

项

资助经费

万元

资助率
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青年基金数 增长迅速

一 年间 ,学校共申请青年科学基金项目

项 ,获资助 项 ,平均资助率为 。从

年开始 ,青年科学基金逐渐成为我校获得科学基

金资助的主体 ,这一情况在 年体现得尤为明显 ,

项资助项目中有 项为青年科学基金 ,反映了我
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校青年科研人员申报科学基金的热情令人振奋 ,也反

映了科学基金更加侧重于对青年科技人员的资助 。

表 一 年间我校获青年科学基金情况

年度 申请项 目 项 资助项 目 项 资助率

国家杰出膏年科学基金仍为空白 ,优秀青年科

学基金首战告捷

历年来 ,我校共有 人 次申请国家杰出青年

科学基金 ,但均未获得支持 ,这也为学校明确了后续

努力方向 。 年国家 自然科学基金首次设立了

优秀青年科学基金 ,我校 人 申报 , 人获得资助 ,

取得了较好开局 。

资助领域较为集中

从我校获得资助项目学科分布来看 ,除化学学

部 、生命学部外 ,其余 个科学部均获得过资助 。其

中 ,工程与材料科学部项 目较为集中 ,共 项 ,占全

部受资助项目的 ,且除 年 ,其余各年均

有工程与材料科学部资助项目 ,体现了资助的连续

性和稳定性 ,这与我校作为海军工程技术院校的性

质相符 ,尤其是在 “电力系统 ”和 “船舶与水下航行

体 ”等学科领域 ,我校的研究较为活跃 ,这与学校在

该领域的两个国家级重点实验室密不可分 。在其余

科学部中 ,信息科学部和数理科学部也较为稳定 ,

一 年连续 年均有项 目获得资助 。地球

科学部和管理科学部项 目数量较少 ,今后需加强引

导和协调 。具体情况见表 。
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表 一 年间我校获科学基金资助科学部分布情况

年度
数理科学部 地球科学部 工程与材料科学部 信息科学部 管理科学部

申报 资助 比例 申报 资助 比例 申报 资助 比例 申报 资助 比例 申报 资助 比例
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,

加强科学基金管理工作的若干做法

预先投入

科学基金项目一般需要申请者具有一定的研究

基础和前期工作积累 ,很多创新点可能因申请者缺

乏研究基础而不敢轻易提出或者很难获得资助 。针

对这种情况 ,我校于 年开始设立 “海军工程大

学自然科学基金计划 ” ,并利用部分海军军内科研计

划自主立项经费 ,支持科研人员 、特别是 岁以下

的一线青年教员开展基础研究 。项 目不限选题 、自

由探索 ,采用滚动支持的方式帮助科研人员逐步凝

练选题 ,目前该计划总经费已达百万元人民币以上 。

。。 年 ,学校充分利用科学基金申请项 目反馈意

见 ,决定对其中专家评议较为详细 、对研究方向基本

肯定 、技术路线存在瑕疵的项 目予以小额资助 ,鼓励

申请人继续在该方向开展工作并申报下一年度科学

基金项目并以此作为结题条件 。通过 年的实践 ,

我们对受资助者进行了反馈调查和成果统计 ,学校

的先期资助取得了很好的效果 。以 年立项课

题为例 ,共安排资助 项 ,在一年的资助期内 , 项

课题获得科学基金资助 , 项课题获得湖北省 自然

科学基金资助 ,可以说成效显著 ,达到了预期效果 。

营造氛围

学校充分认识到以科学基金为代表的基础研究

在学校发展中的战略作用 ,千方百计鼓励基础研究

工作蓬勃开展 。在项目管理上 ,科学基金项 目不计

提管理费 ,在预算范围内给予课题组成员充分支配

权 在评价体系上 ,着重创建正确的业绩观 ,不以经

费规模论英雄 ,将基础研究工作排在突出地位 。例

如 , 年 ,学校表彰了 个 “十一五 ”优秀科研团

队 ,其中有 个团队主要是以基础研究的成果获得
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该荣誉 在制度设计方面 ,突出学术地位 ,鼓励院系

将获得科学基金项 目资助作为教员晋升高级职称的

必须条件 ,确立科学基金的 “指挥棒 ”地位 。

育年优先

我校在重视学术带头人作用的同时 ,更加重视

青年教员在教学和科研中的不可替代作用 。通过设

立类型多样 、规模适度的人才资助计划 ,实现了高层

次人才培养全过程的关怀 。资助计划既鼓励青年教

员凝聚到优秀学术带头人的团队中开展研究 ,也支

持他们自行选择高水平的探索性研究 既要求青年

教员尊重学术带头人 ,也鼓励他们不要在学术思想

上迷信任何权威 。

多学科交叉与融合

从国际一流大学的实践来看 ,基础学科与应用

学科相结合 ,在交叉性 、边缘性 、综合性学科中组织

多学科交叉和融合的探索性研究 ,是科学技术发展

的趋势 。 年 ,我校以组建船舶振动噪声重点实

验室为契机 ,将材料 、测控 、信息等学科进行交叉和

融合 ,取得了很好成效 。重点实验室成立前 ,我们在

上述所有单一学科较国内其他单位都不 占优势 ,但

融合后优势很明显 ,已申请成功多项国家级科研项

目 ,基地建设效果显著 。我们也注意到 ,融合要注意

效果 ,不能简单的 。之前 ,学校在申请交叉学

科的项目中 ,存在着不少 “拼盘 ”、“包装 ”现象 ,貌似

多学科组合 ,实际仍是各自为战 。 目前 ,学校正在深

人研究校内科研机构的整合和规划问题 ,将以科研

机构设立为龙头 ,在项 目一基地一人才的有机结合上

找到一条适应军队院校特点的发展之路 。

' 侧刀 戌 戌 兀 山

二 饰 二̀ 少 ,̀ 妇

待加强 。从表 中可见我校每年在成果 、专利 、高层

次奖励等方面的产出比较缺乏 ,这一现象虽这与成

果形成具有一定的滞后性有关 ,但也在一定程度上

说明我校科技工作者的创新意识和知识产权保护意

识还有待提高 。科技管理部门应加强对申报奖励 、

成果转化等方面的政策引导 ,为成果产出提供良好

的政策环境与氛围 。
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面上项目完成情况不理想 。通过对结题时

面上项 目负责人的职称 、学位等数据进行统计 、分

析 ,我们发现 编的面上项 目负责人具有副高以上

职称 , 具有博士 、硕士学位 ,说明面上项 目负责

人已具有一定的研究基础与研究能力 。但从科研经

费投人比重与论文产出比重看 ,青年科学基金项 目

的中文论文的产出投人略低于面上项 目 ,但 产

出投人要略高于面上项 目 。结合面上项 目的资助强

度 、研究基础以及项目负责人的科研实力均优于青

年基金 ,而产出投人较低 ,应引起重视 ,科研管理部

门必须加大对面上项 目的监管力度 ,尤其在项 目执

行期间做好中期检查 。另一方面 ,基于参与青年科

学基金项目的研究生较少 ,为保证项目顺利完成 ,我

校部分院系出台了相关政策 ,给予项 目负责人充足

的科研时间进行项目研究 。

申报奖励 、专利 、成果转化等方面工作还有

月 叼凡 七派 饰 馏 王夕 , 九 葱”


